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新闻·体育

新华社海口 2月 26 日电（记者赵叶
苹 王军锋）26 日，2017 中华龙舟大赛海
南万宁站在海南省万宁市和乐镇港北港
拉开序幕，来自全国的 36 支队伍共 756 名
运动员参加了比赛。

据了解，海南万宁站是 2017 中华龙舟
大赛的首站，本次比赛分为职业组和青少
年组两个组别。当天，由于冷空气影响，
比赛现场天气阴冷，但参赛选手们依然热
情高涨，比赛异常激烈，吸引了众多市民、
游客前来观赛。

“我们刚刚参加了青少年女子组的比
赛，我觉得今天大家表现还可以，因为这
是我们第一次在中华龙舟大赛上获得第
三名，我很开心。”上海海洋大学女子龙舟
队队长李力赛后兴奋地说。

据悉，中华龙舟大赛由国家体育总局
社会体育指导中心、中国龙舟协会、中央
电视台体育频道共同主办，今年的赛事设
有 7 站。

中华龙舟大赛
在海南万宁揭幕

据新华社北京2月26日电 中国国际
象棋协会 26 日消息，2017 年国际象棋女子
世锦赛于当地时间 25 日在伊朗德黑兰进
行了半决赛的快棋加赛，中国名将谭中怡
和印度棋手哈丽卡一直杀到最后关头，最
终谭中怡在“突然死亡赛”中战胜对手闯
入决赛，她将与乌克兰名将安娜·穆兹丘
克争夺新一届的国际象棋女子世界冠军。

“大心脏”谭中怡在本次世锦赛中多
次上演加赛逆转对手，第二轮对阵乌克兰
前世界棋后乌什尼娜也杀到加赛最后一
轮的“突然死亡赛”。

第八届亚洲冬季运动会 26 日在日
本札幌落幕。中国代表团以 12 金 14 银
9 铜列奖牌榜第三，被日本、韩国拉开
差距。中国代表团团长高志丹表示，
中国队一些年轻运动员有让人眼前一
亮的表现，但最大的印象，是日韩的进
步超越了我们的想象。面对五年之后
的北京冬奥会，必须在基础设施、人才
选拔、对外交流等多方面“两步并作一
步走”，才有可能实现全面参赛、有所
突破的目标。

总结亚冬会：
有亮点，更有巨大差距

身为国家体育总局副局长的高志
丹在接受记者采访时赞赏了一些项目
和 年 轻 运 动 员 在 本 届 亚 冬 会 上 的 表
现，包括夺金的短道速滑、单板滑雪平
行 回 转 、单 板 U 型 场 地 、花 样 滑 冰 项
目，男子速滑短距离新秀高亭宇，以及
包揽冠军的男、女冰壶队和打出了水
平获得亚军的女子冰球队。

“运动员教练员非常努力、尽力，但
是通过这次比赛我们看到了巨大的差
距。”他说：“日本韩国的进步超乎了我
们的想象，可能和这些年他们冰雪运
动的发展战略，和韩国备战平昌冬奥
会，和冰雪运动、特别是冰球项目的职
业化发展，基础设施的雄厚条件都有
关系，有很多方面值得我们学习。”

国家体育总局冬季运动管理中心
书记任洪国认为，在个别项目上我们
在亚洲有优势，但是速滑、越野滑雪两
个基础大项还是有明显差距。速度滑
冰在索契冬奥会上实现金牌零突破，
但本届亚冬会只获得 1 金 1 银 3 铜，其
中只有高亭宇和韩梅两位小将的金牌
和银牌有一定的分量。任洪国说，“大
型运动会是检验训练的好机会，没比
好肯定是有问题”，需要好好总结，未
来在训练体制方面，还要解放思想，采

取大胆的措施，对速滑进行改革。
中国冰雪运动素来“冰强雪弱”，高

志丹表示，从本届亚冬会看，越野、高
山、冬季两项这几个传统雪上项目并
无起色，单板回转和 U 型场地这些比
较新的项目，在亚洲参与到了一流的
竞争里。

对于一年之后的平昌冬奥会，他们
都认为，中国队的争金点仍然集中在
短道、花滑、速滑短距离、自由式滑雪
空中技巧和单板 U 型场地等项目上。
但任洪国直言不讳地说：“2022 年不能
光这几个点出成绩。”

面向2022：短板多，怎么补

自 1980 年开始，中国队一共参加
了 10 届冬奥会，共获得 12 块金牌、53
块奖牌，集中在 5 个大项上，其中有 9
块金牌和 30 块奖牌出自短道速滑，而
冬奥会目前共有 15 个大项。兼任冬季
运动管理中心主任的高志丹说，冬季
运 动 短 板 很 多 ，“ 三 分 之 一 项 目 没 开
展，三分之一一脚门里一脚门外，只有
三 分 之 一 在 世 界 高 水 平 舞 台 上 ”，而
2022 年在家门口举办的冬奥会，我们
要全面走上舞台，所以必须要恶补。

怎么恶补？首先是基础设施、训练
条件的保障。高志丹说，过去我们只
听说冬季运动训练很苦，但是到实地
一看，才发现这种苦超出想象，“有的
训练雪场从城市往返要 8 个小时，还没
有缆车，得用拖牵的方式上山，运动员
滑下来之后原本上山应该是休息的，
但 还 得 绷 着 劲 ，训 练 效 果 就 大 打 折
扣”，而高山项目，国内一个高山雪场
都没有。申冬奥成功之后，他们通过
去国外练，和向国内一些私营雪场购
买服务来改善条件。此外，还计划借
鉴国外经验，利用过去的防空洞建室
内雪场，延长雪上训练时间。冰场方
面，在首都体育馆，短道和花滑都需要

错时训练，而大道只能去外地，最近在
研究利用首钢原厂房改建一个冰场。

其次，在人才选拔和队伍建设上，
一是尽快在缺项上建立队伍，二是扩
大国家队的规模，三是打破冬季圈子
灵活选材。他介绍说，要跨项、跨界选
人，到技巧、轮滑，甚至武术、田径、球
类项目选苗子，把竞技体育的后备人
才打通来考虑。这方面，都灵冬奥会
男子空中技巧冠军韩晓鹏就是成功案
例。包括在竞技技术方面，也在研究
请技巧教练指导空中技巧等办法。另
外 ，还 要 从 社 会 上 去 发 掘 人 才 ，与 地
方、企业、社会加大合作力量，比如冰
球，就可以借助体制外的力量。

第三，在对外交流方面，申冬奥成
功一年以来，着力加大了对外开放力
度，国内冰雪协会和国外很多协会都
建立了良好联系。去年聘请了 30 多位
外教来中国队执教，是历史上最多的
一段时间。有些已经取得成效，比如
单板平行回转、冰壶等。同时，我们也
把许多队伍送去欧美训练、比赛，亚冬
会之前，大部分队伍都是在外交流。

高志丹强调说：“过去抓好抓的项
目，现在要啃硬骨头。过去成绩上不
来的项目，一定是有难度的，不管人才
还是设施，我们先拿硬骨头啃。”

速度滑冰和越野滑雪，相当于夏季
的田径和游泳，设项多，兼项多。本届
亚冬会，速滑名将李承勋独得四金，占
到韩国金牌总数的四分之一，可谓效率
极高。任洪国说，面向 2022 冬奥会，我
们也要培养基础大项的高水平人才。

三亿人冰雪蓝图：
竞技普及需建立良性循环

筹办 2022 年冬奥会是中国冬季运
动发展的历史性机遇，“三亿人参与冰
雪运动”的蓝图也正是打动国际奥委
会委员，令他们把票投给北京的重要

原 因 。 而 竞 技 体 育 在 提 高 运 动 影 响
力、推动普及方面具有引领作用。

本届亚冬会上，日本女子冰球队所
向披靡，支持者众多。事实上，她们也
曾经处于没有人才、没有观众的窘境，
近些年，通过加强实力打入冬奥会，以
冬奥会为契机普及冰球、扩大知名度，
再争取更多资源，然后进一步加强实
力，走上了良性发展之路。而“微笑日
本队”的形象包装和推广也帮助她们
吸引到了可观的粉丝群。与之形成鲜
明对比的是，中国冰球近年来陷入“死
循环”：因为人才少，所以队伍水平低；
因为水平低，所以吸引力差，更招不到
队员。

高志丹坦言，他去五棵松体育馆看
过昆仑鸿星冰球队的比赛，“冰球那么
激动的比赛没观众”，和同样在那里举
办的篮球赛比，一冷一热，差别巨大。

在体育文化氛围浓厚的北京尚且
如此，可见冰雪运动不出山海关的状
况还没有得到根本性扭转。任洪国介
绍说，北冰南展西扩战略提了 20 年，但
是推进起来困难重重。申冬奥成功成
为一个提速器。虽然高水平竞技方面
要有收获还比较难，但参与面会有明
显拓宽。

高志丹说，在抓竞技的同时，他们
也在加大对冰雪文化的宣传推广，制
定了发展群众冰雪运动的规划。大众
冰雪季已经举办了三届，众多现役和
退役竞技明星上阵，覆盖省份和参与
人数持续扩大。冬季阳光体育大会则
面向年轻一代，今年也是第三届，已经
有南方的孩子们参与进来。

“通过参与冰雪运动的实践，可能
就有人会关注、会研究项目内涵，从而
促进产业和文化的培育和发展。”不过
他同时指出，文化的培育需要一个很
长的过程，竞技和普及形成良性循环
需要良好的契机，更需要踏踏实实做
很多事情。（新华社札幌2月26日电）

日韩进步超想象，中国短板怎么补？
——访亚冬会中国代表团团长高志丹

新华社记者 沈楠 李嘉

国际象棋女子世锦赛

谭中怡闯入决赛

新华社日本札幌 2 月 26 日电（记
者刘旸、严蕾）第八届亚洲冬季运动会
26 日在日本札幌落下帷幕，中国队以
12 金 14 银 9 铜 的 成 绩 位 列 奖 牌 榜 第
三，东道主日本和韩国分列奖牌榜前
两位。

此次亚冬会，中国派出 157 名运动
员组成 236 人的代表团出征，参加全部
64 个小项的角逐，最终在短道速滑、花
样滑冰、冰壶、速度滑冰、单板滑雪和
越野滑雪等项目斩获金牌，但在高山
滑雪、跳台滑雪和自由式滑雪雪上技
巧等项目中颗粒无收，暴露出不同程
度的短板。

东道主以 27 金 21 银 26 铜的绝对优
势占据榜首，除了冰壶和短道速滑，日
本在其他所有项目中都有金牌入账，
尤其是越野滑雪和速度滑冰，均摘得 7
枚金牌。韩国以 16 金 18 银 16 铜的总
成绩位列第二。上届亚冬会奖牌榜第
一的哈萨克斯坦本届亚冬会收获 9 金
11 银 12 铜，奖牌数只比中国少三枚。
此外，朝鲜在花样滑冰项目中收获一
枚铜牌。

闭幕仪式在本届亚冬会短道速滑
和花样滑冰的场馆举行。仪式上，本
届亚冬会花滑冰舞亚军组合村元哉中
／里德、花滑女子单人滑金牌得主韩
国选手崔多冰、花滑双人滑冠军中国
组合于小雨／张昊、花样滑冰男子单
人滑冠军东道主选手宇野昌磨分别为
观众带来冰上表演。

亚奥理事会副主席霍震霆宣布亚
冬会闭幕。他说，“札幌是亚冬会的故
乡，风景优美、雪漫山川，热情的接待

让人有宾至如归的感受，周到的赛事
组织符合亚奥理事会的期待和要求，
体现出世界水准。亚奥理事会郑重承
诺，我们还会再回来！”

札幌市市长、本届亚冬会组委会主
席秋元克广在 26 日的新闻发布会上表
示，札幌在 1972 年举办过冬奥会，此次
亚冬会的规模不亚于当年的冬奥会。
居民和赛会志愿者做出了巨大贡献。

札幌同时还在寻求更高的目标，人们
对于承办新一届冬奥会的兴趣正逐渐
浓厚起来。

亚冬会从首届的 7 个成员单位的
430 人发展到如今 32 个成员单位约 2000
人的与会规模，参赛成员单位和参赛人
数均创历史新高。越南、印尼、东帝汶
等东南亚国家和地区系首次派选手参
赛，澳大利亚和新西兰首次作为“宾客”

参赛。亚冬会的壮大反映出冰雪运动
得到越来越广泛的普及和推广。

亚奥理事会终身荣誉副主席魏纪
中介绍说，此次亚冬会卖出 79％的票，
说明冰雪运动在当地十分受欢迎。赛
会将为札幌留下组织管理和竞技人才
两大宝贵财富。下一届亚冬会的举办
城市和时间都尚未决定，相信会有合
适的城市延续赛会。

第八届亚冬会闭幕
中国位列奖牌榜第三

第八届亚冬会落下帷幕，亚洲冰雪
运动的一次盛会迎来了圆满的结局。
各个代表队都有着自己的收获，对于中
国队来说，亚冬会是一次难得的历练，
在备战未来两届冬奥会的征途中，亚冬
会注定将是一个新的起点。

从比赛成绩上看，中国代表团以 12
枚金牌、35 枚奖牌的成绩排在第三位，
战绩比上一届亚冬会有所进步，夺金项
目涵盖越野滑雪、单板滑雪 U 型场地、
速度滑冰、短道速滑、花样滑冰、冰壶这
6 个大项，从一个侧面上反映出了中国
队在冬季项目上日渐平均的实力分布。

综合检验队伍备战水平、挖掘自身
潜能、了解对手实力，这是中国代表团
本次出征札幌的主要目标，而经历了大
赛历练之后，这些目标都在不同程度上
得以完成。

此番参加亚冬会全部64个小项的比
赛，中国冰雪健儿完成了一次全面的摸
底考试。中国队在短道速滑男、女短距
离项目、花样滑冰双人滑、单板滑雪U型
场地上等项目上捍卫了原有的优势，在
冰球、高山滑雪、跳台滑雪等项目上找到
了自己短板，通过大赛的检验，中国队对
自身的优点与不足有了更加清晰的认
识，在本届赛会上积累的数据，也将成为
中国队下一步有针对性备战平昌冬奥
会、北京冬奥会的重要参考。

在锻炼新人方面，中国队也收获颇
丰，速度滑冰的高亭宇、韩梅，短道速
滑的臧一泽、郭奕含，冰舞的王诗玥、

柳鑫宇等小将，都是中国队在未来舞台
上争金夺银的潜力新星。在本届亚冬
会上，他们都获得了相当好的成绩，他
们的未来值得期待。

中国队进步的同时，对手们也在进
步着。东道主日本队在本届赛事中展
现出了强劲的实力，狂澜 27 枚金牌，成
为最大赢家。为平昌冬奥会加紧备战
的韩国队收获 16 金，在传统的短道速
滑等项目继续保持优势的同时，韩国队
还在男子冰球、单板滑雪 U 型场地等
项目上积累了一定的竞争实力。上届
亚冬会东道主哈萨克斯坦队奖牌数有
所 回 落 ，但 该 队 在 越 野 滑 雪 、冬 季 两

项、男子冰球等项目上的表现依然让人
印象深刻。

通过与对手们的角逐较量，中国队
队员们获得了在训练中很难模拟的大
赛体验，许多运动员和教练员也表示。
通过这次宝贵的实战机会，队伍的实力
得到了一定程度上的提升。

找到短板、增强实力、了解对手，中
国队在札幌带走了满满的收获。这样
的收获不单在竞技场上，更在竞技场
外。在赛场之外，赛事举办地当地浓郁
的冰雪运动文化、厚重的冰雪运动人口
积累、丰富的冰雪运动办赛经验、成熟
的赛事资源再利用方案等等，都将是北
京和张家口举办冬奥会的有益借鉴。

亚冬会是另一个起点，向着 2022，
中国冰雪运动健步向前，憧憬美好明
天。 （新华社日本札幌2月26日电）

亚冬会，新起点
新华社记者 林德韧

关注第八届亚冬会

2 月 26 日，演员们在闭幕式上表演。 新华社 发

新华社北京 2月 26 日电（记者张旭
东）2016／2017 赛季中国男子职业篮球联
赛（CBA）季后赛 26 日晚迎来首轮第二场
较量，广东宏远队以 123：99 大胜四川金
强队，迎来赛点。新疆广汇队击败山东高
速队，将大比分改写为 1：1。浙江广厦队
和上海大鲨鱼队分别战胜辽宁衡润队和
深圳马可波罗队，同样将大比分扳平。

在广东队与四川队的比赛中，哈达迪
因伤缺阵。周鹏得到全场最高的 30 分，
斯隆有 20 分入账，布泽尔拿到 20 分和 11
个篮板的“两双”数据；刘炜得到全队最高
的 20 分，哈里斯砍下 18 分、13 个篮板的

“两双”，蔡晨贡献 17 分。
首节，广东队以 33：27 领先。次节，

四川队打出一波 8：2，将比分追平。凭借
周鹏和布泽尔的连续得分，广东队在半场
结束时领先对手 12 分。

第三节刚开始，布泽尔又连得 6 分，
加上斯隆、周鹏的抢眼表现，本节结束时，
分差已来到 22 分。末节，四川队虽然连
续命中三个三分球，但广东队也不乏三分
球高手，周鹏和朱芳雨分别命中。末节后
半段，比赛进入垃圾时间。最终，四川队
以 99：123 告负。

新疆队与山东队的比赛中，首节新疆
队就以 34：14 领先。次节，丁彦雨航连得
9 分，但独木难支，西热力江、布拉切和亚
当斯助新疆队继续扩大比分差距。

第 三 节 时 ，新 疆 队 凭 借 一 阵“ 三 分
雨”，一度将分差扩大至 37 分。丁彦雨航
和张辉在末节虽有尚佳表现，但却无力回
天，山东队以 104：119 告负。

上海队与深圳队的比赛一直打到了加
时赛。弗雷戴特在加时赛中连中两个三分
球，帮助上海队以 107：99 锁定胜局。全场
比赛，弗雷戴特共砍下 39 分和 10 个篮板，
亚布塞莱拿到 27 分和 10 个篮板；深圳队顾
全和帕戈分别得到 23 分和 22 分。

广 厦 队 在 上 半 场 结 束 时 ，还 落 后 5
分。第三节，辽宁队韩德君因 5 犯下场休
息，广厦队强势反击，单节赢下 21 分。末
节，辽宁队将分差缩小至 8 分，但福特森
连得 4 分，浇灭了辽宁队翻盘的希望。最
终，广厦队以 118：110 获胜。

CBA季后赛
广东轻取四川迎赛点
新疆大胜山东扳平大比分

卡塔尔乒乓球公开赛
马龙陈梦分获男女冠军

2 月 26 日，马龙（左）和获得女单冠军
的陈梦合影。

当日，在卡塔尔首都多哈进行的2017卡
塔尔乒乓球公开赛男单决赛中，中国选手马
龙以4比2战胜队友樊振东，夺得冠军。

在女单决赛中，中国选手陈梦以 4 比
1 战胜队友王曼昱，夺得冠军。 新华社发


